

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 1914

Nº 2.438

Escuelas complementarias

Fragmento de un proyecto presentado

“La elocuente realidad nos está demostrando que la enseñanza popular en Costa Rica es deficiente entre otras cosas porque las escuelas primarias no llegan sino hasta 5º grado. Multitud de niños, la casi totalidad, salen de 11 y 12 años de edad de dicho grado en muchas ciudades y villas con una preparación inestable e imperfecta: escriben y leen mal, son incapaces para hacer bien una multiplicación o una división, no tienen hábitos de lectura, y lo que saben sobre geografía, historia, ciencia elemental y otras materias es poco y de un modo aislado y confuso; de manera, pues, que estos niños salen de nuestras escuelas sin una preparación orientada y práctica para la vida, y en la edad más delicada en que precisamente necesitan más de la atención, consejo y vigilancia de los maestros. Acontece con frecuencia que los conocimientos adquiridos en tan corto tiempo relativamente, por falta de firmeza, perfeccionamiento y ejercicios de aplicación, desaparecen de la mente de los niños, al punto que se ven casos de niños que después de dos o tres años de salidos de la escuela primaria han olvidado leer y hasta firmar. Un niño que termina sus estudios en 5º grado, ni por su edad, ni por su preparación está en condiciones de emplearse en una casa de comercio o en una oficina cualquiera y mucho menos de emprender en agricultura u otra empresa. Si se dedica a un oficio, lo natural es que no llegue a ser un buen artesano porque lleva una mala preparación en lengua materna y matemáticas, materias indispensables a toda persona en la vida corriente, cualquiera que sea la ocupación a que dedique su actividad.

En todos los países que han alcan-

zado progresos efectivos en la enseñanza primaria se observa que ésta comprende dos o tres años más que en Costa Rica, lo cual prueba que la prolongación de la jornada escolar es una conclusión aceptada definitivamente por los pedagogos modernos. En efecto, esos dos o tres años vienen a completar la enseñanza popular y a dar al niño ya grandecito, conocimientos firmes y profundos sobre las materias más interesantes, y orientaciones prácticas que ha de aplicar más tarde en su vida cívica y privada, en la sociedad de que será factor, en la ocupación, llámese oficio, comercio, industria, etc., a que dedique sus actividades. Por todo lo expuesto puede asegurarse que nuestra enseñanza primaria, es decir, la enseñanza que damos al pueblo, todavía tan recargada de asignaturas y en tan pocos años, puede considerarse como trunca y no realiza ningún fin determinado: para cumplir de lleno la obligación de la educación popular, precisa que se amplíe el período escolar en las ciudades y poblaciones en donde sea posible”.

Y ya que, según parece, se está pensando en que el Gobierno se descargue de los gastos que le ocasionan los tres colegios de provincias y dejar estos a la iniciativa particular, es el momento de pensar en completar la enseñanza primaria en todas las poblaciones del país que cuenten con alumnos en número suficiente, y así los beneficios de una educación popular más firme y provechosa, traspasando los límites de la Meseta Central, se harían sentir en San Ramón, Palmares, San Mateo, Grecia, Naranjo, Limón, Puntarenas, Esparta, Liberia, Santa Cruz, Nicoya y otros lugares.

EL SERVICIO DE CABOTAJE

Aumento en pasajes y fletes

Uno de los argumentos a que echan mano los que “ansían retirar” de la navegación la gasolina “Josefita”, es la ninguna ganancia monetaria que ella deja al Gobierno, en su correría a los puertos de la región sur del Pacífico.

Y si esto es verdad, no es menos cierto que el Estado, al establecer el servicio de cabotaje, jamás pensó en que pudiera servirle de medio de especulación.

Abandonada a su suerte aquella parte del territorio nacional; cerrada para el progreso, y puede decirse, que hasta para la civilización, permaneció unos cuantos lustros—sin que gobierno ni gobernados midieran su importancia. Pero como no hay mal que dure cien años, al hoy cantón de Osa le llegó la hora de su resurgimiento y las miradas todas convergieron hacia él. Se pensó entonces en nacionalizar aquello y hubo de sustituirse al anticuado buque de vela por la moderna lancha de gasolina.

Si, más que el espíritu de lucro, a los gobiernos de Costa Rica les ha inspirado el deseo patriótico de nacionalizar esa parte integrante de nuestro territorio y de aquí el establecimiento del servicio de navegación a gasolina, que se hizo primero una vez al mes, para ser después aumentado a dos. Y si él no ha dejado ganancias monetarias al erario nacional, en cam-

bio, la región de Osa ha recibido una inyección de vida, que habrá de colocarla más tarde, en el rol de las poblaciones verdaderamente productoras.

Por otra parte, el servicio nacional de cabotaje, ha beneficiado también a los costarricenses sin trabajo. Muchos de estos, con pases gratis han ido a diferentes lugares del Cantón de Osa a emplear sus energías en empresas provechosas para el individuo y la colectividad. Prueba de ello es, el incremento que el último año ha tomado la agricultura en aquella región; el aumento de producción y de población actual debido merced a las grandes facilidades de que disfrutaban los que iban a producir y a poblar.

Hoy, el costarricense sin trabajo no podrá trasladarse allá si no tiene el “medio monetario” para hacerlo y mermando por esta razón el número de brazos, los campos exhuberantes de la región sufrían la inacción de otros tiempos.

El Ejecutivo, bajo ningún concepto debe suprimir el servicio de cabotaje de la “Josefita”. Mantenerlo, para que la navegación no caiga en monopolio, es hacer un gran beneficio a la agricultura, al comercio y a la clase sin trabajo, amenazados seriamente por los que especulan prometiendo mucho para no cumplir nada.

Dos telegramas

Cargos en carta abierta, que no se refieren al Jefe Político Cantero Hoyos

Cañas, octubre 31.—En la carta abierta que aparece en el número 2,435 de fecha 27 de octubre de su periódico, firmada por M. E. Cerdas y R. J. Moncada, hay apreciaciones enojosas y confusas respecto de la autoridad que actualmente yo desempeño. Como dichas firmas resultan anónimas en esta villa, sírvase Ud. decirme sobre quien hago recaer la responsabilidad en el caso de que tratándose de mi persona resultaren calumniosas, de lo cual tengo absoluta seguridad, y así quiero hacerlo ver al público; pues estoy resuelto a recurrir a los tribunales si en la carta en referencia se alude al tiempo de mi administración. La cañería del primer distrito está en construcción y casi para terminarse, y los giros que se han extendido durante el tiempo que ha transcurrido de mi administración están con sus respectivos comprobantes y justificados los trabajos que han ocasionado esos gastos y por consiguiente a la orden de quien quiera convecerse de la rectitud y honradez de mis procedimientos. En el caso de hacerse Ud. responsable en el asunto, sírvase poner la rectificación y pásame la cuenta del gasto que ocasione.

V. CANTERO HOYOS,
Jefe Político de Cañas

Cañas, 2º de noviembre.—No se refiere la carta abierta al tiempo de estar como Jefe Político don Vicente Cantero, los hechos ocurrieron en época anterior.—Afmos. M. E. Cerdas.—R. J. Moncada.

Tomás Fernández & H^{no}.
PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

Nota necrológica

En la Ciudad Blanca falleció repentinamente a principios de esta semana, la apreciable matrona doña Adela Núñez v. de Rojas.

El infausto acontecimiento que con tanta pena registramos en estas columnas, ha sumido en hondo pesar a la sociedad liberiana, en cuyo seno, doña Adela ocupaba el alto y merecido puesto de honor que solo saben conquistar aquellas personas, que como ella, supieron ser buenas y virtuosas a su corto paso por esta vida.

Que descanse en paz en su última morada, los restos mortales de la que fué tan querida y apreciable matrona y vayan para su dolida familia las más vivas expresiones de nuestra condolencia.

Los que viajan

—Para San José partió la estimable señora doña Irma de Fallas.

—De San José y en tránsito para el Guanacaste tuvimos el gusto de saludar en esta a los caballeros don Salvador Cerdas y don Ernesto Fonseca, el primero en asuntos relacionados con su negocio y el segundo en vías de salud.

—El estimable caballero y laborioso empresario don Manuel Burgos regresó de San José a donde fué en asuntos relacionados con la Empresa que administra.

—De Alajuela y en tránsito para la hacienda Paso Hondo estuvo en esta el caballero don Ceslao Saborío.

—Para el Bebedero partió el administrador de la sucursal de licores de Cañas, también para aquel lugar se dirigía el señor Inspector de Escuelas de Cañas.

—Regresó de su paseo por la capital el señor Gobernador de esta provincia.

—De San José regresó don Carlos Barahona en compañía de su señora esposa.

—Procedentes de la capital se hallan en Puntarenas el Dr. Núñez su señora esposa y don Adolfo Cañas.

Los robos al día

A más del robo cometido en la Aduana, de que todos conocen, ha sido descubierto otro, de alguna consideración.

Al autor de este hurto, lo cogió la policía con las manos en la masa.

Hace algunos días que el Comandante Cordero tenía conocimiento de que se robaba en casa de un comerciante y como es natural, dispuso que uno de sus más activos detectives se encargara de atrapar al ladrón.

Una noche de estas, el caco fué habido en los momentos en que al hombro cargaba un saquito de azúcar. Según parece, el individuo capturado, obraba de acuerdo con otra persona que era la encargada de sustraer sacos de harina y de azúcar y de colocarlos en determinado lugar, de donde eran recogidos durante las noches.

El robo hace tiempo se venía cometiendo y los productos robados los vendían en las fonduchas de la población.

La autoridad respectiva instruye la sumaria. El perjudicado es un hijo de la república celeste.

En el Centro Obrero

El domingo celebró Asamblea General el Centro de Artesanos, para conocer de la renuncia del Tesorero y votar por el que había de sustituirlo. También se nombraron tres vocales que hacían falta, se organizó la nueva forma de votación, en que han de tomar parte todos los asociados y se admitieron cinco socios.

CLUB DE PUNTARENAS

Por segunda vez, convoco a los señores socios del Club de Puntarenas para una Asamblea General extraordinaria que tendrá lugar en el salón acostumbrado a las 2 y ½ p. m. del 8 de los corrientes.

Se suplica la asistencia, pues ella es con el objeto de nombrar Tesorero en propiedad y tratar de otros asuntos.

FRANCISCO L. ENRÍQUEZ,
Secretario

Puntarenas, 4 de noviembre de 1914.

Leyenda de los Hohenzoller

Al comenzar el siglo pasado hubo en Europa una famosa cultivadora de las "ciencias ocultas", Mlle. Lenormand, que gozó de gran reputación, y a quien Guillermo I de Prusia consultó en 1829.

—¿Cuánto mandaré—preguntó el monarca—por primera vez en un campo de batalla?
—Añada S. M.—al número del presente año, 1829, las cifras que lo componen, y sume:

1829
1
8
2
9
—
1849

En efecto: en 1849 Guillermo I mandó las tropas que ahogaron la sublevación del duca de Baden.

¿Cuál será—continuó preguntando Guillermo I—el acontecimiento más importante de mi carrera?

—Repita la operación—respondió la maga.

1849
1
8
4
9
—
1871

Y ¡es asombroso! En esta fecha fué nombrado el Rey de Prusia Emperador de Alemania.

—¿Y cuándo moriré?—dijo el Rey.

Escribid vos mismo la cifra última y repetid la suma:

1871
1
8
7
1
—
1888

Sabido es que Guillermo I murió en marzo de 1888.

—Yo quisiera, en fin—terminó el Rey de Prusia,—saber cuándo a Alemania será necesario jugarse la última carta para defender lo que nosotros hemos conquistado para ella.

Mlle. Lenormand titubeó un momento como ante la visión de algo formidablemente apocalíptico, y replicó:

—¡Sea! Añadid a la suma, idéntica a las anteriores, el número ordinal de vuestra dinastía: Guillermo I.

1888
1
8
8
8
1

¡1914!

Esta leyenda sobre los Hohenzollern es muy popular en Alemania.

Albino Saniboni

Se hace cargo de componer máquinas de escribir, de coser, revólveres, fonógrafos, relojes grandes y de toda clase de trabajos mecánicos. Casa de habitación, la de PEPINO, 50 varas antes del Hospital.

BREVA INDIANA MELSTON

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS

Rica, aromática, pura, deliciosa

DULCE Y SECA

Gana más el comprador por latas

Gana el consumidor porque

contiene más tabaco que

cualquiera otra y es mejor

PIDARSE A LUIS CASALVOLONE

Agente exclusivo para Puntarenas y Guanacaste.

AGASAJOS AL MINISTRO NORTEAMERICANO

Ha pocos días estuvo en este puerto el señor Ministro Norteamericano Mr. S. T. Lee. Con motivo de su presencia la Colonia China de Puntarenas lo agasajó cordialmente, organizando en su honor un picnic a la valiosa finca que en la Pitahaya posee don José Chen Apuy. Los asistentes fueron: Mr. S. T. Lee, el agasajado; Mr. J. Saxe, Cónsul Norteamericano en Puntarenas; M. H. Mark, Mr. L. A. Marquez, don Manuel Ali, don Jacobo Sánchez, don Juan B. Wong y don José Chen Apuy. Los cuatro últimos en representación de la numerosa Colonia China.

Durante el picnic, reinó la más completa cordialidad y hubo derroche de galantería y fineza.

Por la noche de ese día en el afamado Hotel Europa y para completar el programa de agasajos, a Mr. Lee se le obsequió con un suntuoso banquete durante el cual, los hijos del país del Sol Naciente comportáronse como buenos caballeros que son.

Obsequió el banquete en muy correcto inglés don Manuel Ali, quien, como sus paisanos enumerados, lleva la representación y Jefatura de la Colonia China en el país.

Complacido en extremo, regresó a San José el Sr. Lee. Bien por los hijos de la Celeste República.

Conferencias

(31 de octubre)

Más allá del zenit, el sol volaba como águila de luz por la curva azul del firmamento.

Habíase trocado en un rincón de primavera una aula de la Escuela de niñas, como por ensalmo benéfico de hadas. Habíala transformado las señoritas Pina y Catalina para que en ella diera su última conferencia el Personal Docente de esta ciudad y cerrara con broche de oro o diamantino su conferencial período.

De las ventanas colgaban los nidos de flores, y dentro, sobre una serie de mesitas colocadas artísticamente, en los jarrones nipónicos se desataba una orgía de claveles rojos. De los adornos japoneses creíamos respirar un vivo olor a lirios del Sumidagwa.

La señorita Altamirano disertó sobre "Moral y Enseñanza". La forma floral

del discurso y la verdad de su fondo mereció acalorado aplauso.

Don Daniel Zúñiga hizo simpática exposición sobre la influencia e importancia de la música en lengua mundanal y en la verba celeste de su violín. Aplausos para don Daniel.

Ahora aparecieron en la perfumada sala un grupo de liliales niñas, vestidas a la japonesa y con vistosos abanicos, para servir a los concurrentes una taza de té. Cómo te llamas?—preguntamos a una de ellas—Sabakito—contestó. Hasta sus nombres eran japoneses. Nuestra imaginación entonces excitada por la rara servidumbre exótica, creyó escuchar las dulces notas de un "Koto", mientras desfilaban a la vista los coros de hermosas japonesas, como en el fondo de un paisaje del país del "Sol naciente".

Se aplaudió luego a don Fidencio Arias por la interesante lectura que nos hizo de un poema.

Y leyó, por último, don Ramón Leiva una composición en verso dedicada a las



EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.

FUME USTED LOS PUROS Y CIGARROS DE

LA NACIONAL

QUE ES LA MEJOR FABRICA DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

señoritas Pina y Catalina, quienes, como se dijo, decoraron artísticamente el recinto en donde la brisa se detuvo a recoger perfumes, la luz soñaba sobre los poéticos jarrones, lloraron las cuerdas de la lira y los corazones se sintieron ángeles en medio del amor, la ciencia y el arte.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vengo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es maderas de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C^o

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintal y terciopelos—todos colores—gasa—caimires negros de superior calidad—driles—cáñeros para camisa último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—combates para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chilinas de muy buenas calidades —Toda nueva buena y barato — Buenas rebajas en compras al contado.

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Página guanacasteca

El Cementerio de mi pueblo

Con informes troncos circundado, descuidado de Dios y de los hombres, hace tiempo te conozco rincón de mi tierra; punto final de la fatigosa y gran jornada de la vida. En tu seno das abrigo cariñoso a millares de las gentes que yo amo, que yo quiero con cariño sin igual y es seguro, así te lo suplico y te lo imploro que cuando yo, ya rendido, agobiado y exánime caiga bajo el peso de la muerte que el destino ha puesto en mi camino, me recibas y me arrulles con acento maternal y gozar así el último deseo de esta vida transitoria; dormir eternamente el sueño de la muerte en el lecho de los míos.

Si tus flores que natura proporciona tienen solo dos colores como ofrenda de tristezas, deja el blanco tierra santa para orlar en unión de mis hermanos, la tumba más querida para mí, la tumba de mi madre idolatrada y poner en cada pétalo una lágrima temblante, donde el sol de este noviembre tropical, refleje respetuoso los rayos de su luz. Y el amarillo, el de las plantas cuando mueren, deja que sea el color de mis ensueños, mientras cruzo este desierto de la vida y en seguida, deja que sea el color que yo acaricie cuando sea compañero de los muertos.

¡Camposanto de pobres! Si tu aspecto es desagradable para aquellos que no ven más que la superficie de las cosas, para mí, que cada hueco que el panteonero cava, es un hueco inllenable de recuerdos y tristezas; eres bello, y me consuelas en los ratos de pesares en que el alma de rodillas llora los seres más queridos.

Cuántas veces he tenido que sacar de tus terrenos a las vacas y los bueyes que se comen en esencia, en esas plantas siempre verdes, a los cuerpos transformados de sus antiguos amos ya olvidados, y otras veces los he visto acercarse lentamente a la solitaria y blanca tumba de sus amos y lamerla como en otros tiempos lamían la mano que los guiaba, en la aguada, el potrero y el trabajo. Sois vosotros los que a veces al decir adiós el sol, se encaminan al corral a contar a sus congéneres que allá al Sur de todo el pueblo solitarios y olvidados están los amos que en su vida los mimaron con piedad y después todos juntos en señal de gratitud con lenguaje que no es dable a los hombres comprender oran por las almas que ven en el ámbito volar.

Oh! bueyes que penetran por los huecos que los postes ya caídos van dejando en la cerca del pobre camposanto! Si solo tus plegarias y las mías se levantan a los cielos en honor a los difuntos algún lenitivo sus congostas alcanzarán; pero también manos amorosas perfumadas por las flores que ellas

mismas cortaron en el campo o en el jardín cultivado con ese único y exclusivo bello objeto, llevan su ofrenda compungidas a sus deudos que pacientes las esperan eternamente bajo tierra, en eterna oscuridad, donde las rosas, siempre vivas y florecillas son estrellas que se apagan cuando mueren.

Si es cierto que en mi pueblo existe caridad para los vivos, también es cierto que no existe caridad para los muertos. Yo prefiero la humildad en que el descuido de los vivos mantiene este panteón; a los mármoles carísimos que reflejan las orgullosas vanidades de los hombres y en lugar de estatuas y necias alegorías que digan lo que nadie con franqueza está sintiendo por el deudo que se fué, yo prefiero una cruzcita de madero, enlutada y mi nombre gravado en letras blancas. por si algún amigo en presencia de mi tumba evocara algún recuerdo de la pasada vida terrenal, por las fibras trasmitido a mi frente que de base servirá aquel madero negro que refleja mi dolor y aquellas pequeñitas blancas letras, que representan las dulzuras que en mi vida yo sentí.

Las campanas de mi pueblo que te ven desde lo alto de sus torres, entonan el lúgubre ritornelo de sus dobles persistentes, para llorar el día que el calendario llama de los difuntos, por aquellos que ayer fueron y hoy no son sino despojos de la vida que se va y con ellas, desde lejos, los que tienen enterrados en tu seno a sus deudos, sin poder llegar contritos a llorar en la tumba de la madre, del hermano o del amigo.

¡Llora campana y llora triste, que mi alma siente la vibración de tu sonido! Llora por los muertos, por los ausentes de su hogar y por los que como yo, no han sentido más caricias de sus madres que el leve movimiento de las flores de su tumba.

¡Camposanto de tristezas! En tu seno se transforman los despojos en amarillas florecillas sin olor, que en eterna confidencia con el viento cantan el himno silencioso de los muertos.

C. PEREZ

Santa Cruz, noviembre 2 de 1914.

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

A Cañas próspera

Estoy que no "cabo" de grande alboroso Leyendo el decreto de nueve de octubre, En el cual me dejan seguir con reposo Secando a la "vaca" las tetas y el ubre.

Y rabien Damocles, el padre y el hijo, Mirando, dolientes, mi asiento seguro; Si ahora he quedado, mañana me elijo, Y seré con todos, sin piedad, muy duro.

¡Bendita para siempre la guerra de Europa! Bendita esta crisis y bendito Alfredo, Por quienes yo sigo tomando la "sopa"... Y pelados huesos al pueblo le cedo.....

Yo soy Ben-jun-mento de albarda y gamarra! Con visos de tonto y mañas "conejas"; Burlando a los listos pegué la "chamarra"... Y risa me dan del pueblo las quejas.

Por Ben-Pachá, que tiene impedimento moral... siempre y por siempre,

Damocles hijo.

15 de octubre de 1914.

Apuntes

Suspendiéronse los trabajos de la Iglesia. El cura fué a San José con la intención de traer operarios de a peseta, pero... no los trajo. La suspensión de estos trabajos, según las malas lenguas se debe a un incidente ocurrido entre el curita y el obrero Juan Chavarria quien con muy buen éxito levantaba el edificio.

Naturalmente que esta noticia ha sido causa del descontento general, notándose en los semblantes el disgusto por la paralización de los trabajos de nuestro templo.

El día que Lombardo nos presente esos operarios y se empeñe en continuar esta obra de progreso, lo aplaudiremos. Mientras tanto queda expuesto a censuras y tacharemos su carácter violento.

—Delicada de salud a consecuencia de una enfermedad del estómago, se encuentra doña Candida de Arata desde hace varios días, lo cual sentimos demasiado y se mejore pronto.

—Se encuentra mejor de salud doña Ninfa Mayorga, quien fué víctima de una angina aguda según dictamen de nuestro estimable Dr. Williams, quien con su acertado tratamiento la ha puesto a salvo de complicaciones.

Con general entusiasmo se comenta en esta la atinada decisión del Gobierno de fundar un nuevo Banco que garantiza al país y

Terribles Dolores

La Srita. Amparo García, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, de cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

TOME V. EL VINO DE

Cardui

El tónico de la mujer

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el período, fortifica el organismo, y deja a la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

¡Pruébesé!

abre amplios horizontes a la agricultura. Por otro lado coméntase con horror la noticia que nos han dado los periódicos de la invasión del chapulín, el cual según dicen está en Nicaragua desbastando las plantaciones. Muchos opinan que no llegará hasta este país; pero en caso de que lleguen podremos decir que nos han invadido los alemanes con todos sus cañones y Zeppelines.

Por supuesto que la puerta de entrada será esta provincia la cual sufrirá primero que las otras el tremendo flajelo de los terribles viajeros

Nuestro Director de Banda se encuentra muy delicado de salud a consecuencia de una afección al hígado que le ha producido varios síncope acomañados de hemorragias. Lo atiende el Dr. Williams, habiendo conseguido volverle un tanto la salud.

—El amigo Félix Arburrola recibió un balazo en la cabeza en el parietal derecho, disparado con un rifle U, por un individuo de la banda de esta ciudad y se encuentra bastante delicado. Creemos que pronto se le hará la operación de extraerle la bala la cual deseamos que tenga un feliz éxito.

El 23 por la noche se le obsequió al señor Comandante de Plaza de esta provincia una magnífica serenata preparada por el competente artista don Ramón Loáiciga, quien maneja con admirable facilidad el violín. El señor Comandante con su acostumbrada fineza, salió de su dormitorio a la calle y después de saludar amablemente a la concurrencia les obsequió con una copa de licor. Como a la una de la mañana nos despedimos del señor Comandante y Fallito, con la satisfacción de haber cumplido un deber con nuestra primera autoridad militar de esta provincia. Felicitamos, pues, al señor Comandante, a Fallito y a don Rafael Hurtado por ser el día de su santo.

Corresponsal

Liberia, octubre de 1914.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra malz, pieles, cueros, caucho, arroz, etc.

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—Francisco Amador Mejía—Agente

EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ES LÉNDID y SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Adminietrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Man Chon Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eurcka"

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.